

# Les SSF en route vers 2050

## « Vers 2050, l'avenir dont nous rêvons pour l'homme et la planète »

---

### **Michel Camdessus**

ancien Président des Semaines Sociales de France

ancien Directeur général du Fonds monétaire international

Michel Camdessus

---

# Vers le monde de 2050

**CE QUE L'AVENIR  
NOUS RÉSERVE**

fayard

## 2050

- ... explorer quel pourrait être ce futur à long terme (disons autour de 2050).
- Nous avons choisi de mener cette exploration en analysant quelle devrait être l'évolution des quelques principales mégatendances déjà l'œuvre.
- Leurs évolutions et leurs interactions pendant les 35 années suivantes modèleront notre avenir sans nous priver de notre capacité d'agir sur elles en opérant si nécessaire des corrections de trajectoire.

## Les hypertendances, forces structurantes pour 2050

1. Progression démographique mondiale
2. Croissance continue de l'économie mondiale
3. Commerce international en progrès
4. Finances globales plus intégrées, mais dangereusement instables
5. Formidable percée des économies émergentes
6. Explosion des classes moyennes
7. Urbanisation galopante
8. Progrès technologique fulgurant
9. Finitude des ressources naturelles
10. Changement climatique
11. Nouveaux visages de la violence
12. La montée persistante des inégalités
13. La crise des démocraties représentatives

## Cinq chemins d'humanité

1. Éradiquer la pauvreté et réduire les inégalités
2. Rendre les finances servantes de l'économie
3. Instaurer une nouvelle gouvernance pour un monde multipolaire
4. Répondre par la sagesse à la finitude des ressources de la planète
5. Porter nos cultures à la hauteur de nos défis.

## COVID-19

- Mais la COVID-19 est passée par là.
- Elle frappe encore et nous entendons souvent la même rengaine, « rien de sera plus comme avant » ...
- Je dirais plutôt que l'époque du changement est devenue changement d'époque.

- ... on peut prévoir qu'après cette décennie difficile, la croissance économique reprendra à un rythme assez proche de l'antérieur mais, outre tant de souffrances endurées partout, le coût de la Covid aura été de l'ordre de 1 an de PIB mondial.
- Mais il y a plus et pire !
- Les effets du coronavirus conjugués à la gestion capricieuse d'un président des États-Unis ont donné une dimension universelle et mortelle à ces trois fléaux dont, depuis le Haut Moyen-Âge, nous supplions notre Dieu de nous délivrer : la faim, les épidémies et la guerre.

- Alors que faire en ce changement d'époque ?
- Il nous faut écouter à nouveau la grande remarque de André Malraux après la Shoah
- « Contre le mal absolu, une seule réponse : la fraternité ».
- C'est exactement ce que nous répète aujourd'hui le pape François dans ce nouveau monument de la doctrine sociale chrétienne, *Fratelli tutti*.

## Utopies

- Utopies, qu'est-ce que cela peut signifier pour nous aux SSF qui avons la fraternité dans notre ADN ?
- Tout simplement deux choses :
  1. Tenir les engagements de notre manifeste. Ce sont des véritables utopies à réalisation vérifiable.
  2. Continuer d'avancer sur les cinq « chemins d'humanité » que je vous ai énumérés il y a un instant.

## Engagement des SSF

- La manière dont vous avez fait face aux pires moments de la COVID-19 est un grand moment de l'histoire des SSF.
- Vous avez su, au lieu de vous replier, planter de véritables « semences d'avenir » selon la formule de *Fratelli tutti*.
- Vous avez su garder confiance et par un beau coup de rein collectif, imaginer et oser d'autres façons de vivre l'esprit et la mission des SSF

- Ce faisant, par ces initiatives partagées, vous posez un geste prophétique.
- Il annonce le visage d'une Église qui certes a été prompte par d'innombrables initiatives locales voire de grande ampleur à se porter au secours des plus épouvantables misères, mais une Église qui ne se pose plus en une institution enseignante et accueillante par excellence, mais qui se voit de plus en plus comme une communauté en recherche de partage au service de l'homme, demandant à être accueillie par ceux qui la précèdent sur les chantiers du bien commun universel

- Ils observent que vous articulez au mieux trois dimensions essentielles de l'engagement :
  1. la dimension personnelle,
  2. la dimension citoyenne
  3. et l'exigence d'un sérieux
- sans complaisance dans le dialogue avec les représentants de l'État, des collectivités et de l'entreprise.
- Ils ont lu attentivement le manifeste ; ils y adhèrent et nous avons déjà eu une discussion sur ce que pourraient être ses prolongements sur le long terme, « vers 2050 ».
- Quels prolongements ?

## Urgences

- Nous pouvons pourtant imaginer que bientôt d'autres urgences vont s'y joindre.
- Ce seront autant d'invitations à nous engager davantage sur d'autres « chemins d'humanité » plus incontournables que jamais.

## Changements

- Par quels changements institutionnels ou autres de paradigme fonder plus solidement nos démocraties européennes sur nos valeurs pour mieux résister à la séduction de l'efficacité économique des régimes autoritaires ?
- Comment porter notre citoyenneté à maturité, non plus purement revendicative mais au service du bien commun universel ?

- Ne faudrait-il pas aussi reprendre le travail sur un thème déjà souvent travaillé par les Semaines Sociales : comment remettre au service de l'économie et de la société un monde de la finance si souvent considéré comme prédateur ?
- Chercher à contribuer à amplifier le mouvement vers une réforme de l'entreprise pour qu'une participation fermement et largement institutionnalisée des travailleurs à leur direction et à leurs bénéfices soit vécue comme condition de sa prospérité.
- Comment ne pas évoquer enfin cet autre appel du Saint Père à chacun des baptisés « à se sentir engagés dans la transformation dont l'Église et le monde ont un besoin vital ?

Sous la direction de  
**Michel Camdessus**  
avec la contribution de  
**Hervé Legrand**

# TRANSFORMER L'ÉGLISE

Quelques propositions  
à la lumière  
de *Fratelli tutti*

bayard

# Les SSF en route vers 2050

## « Vers 2050, l'avenir dont nous rêvons pour l'homme et la planète »

---

### **Michel Camdessus**

ancien Président des Semaines Sociales de France

ancien Directeur général du Fonds monétaire international